後藤和智事務所 OffLine SNS 叢書·3

虚構亡 虚妄の 「若者のリアル」

後藤和智事務所 OffLine 2023 年 8 月 13 日 (コミックマーケット 102)

後藤和智事務所〇ffLine SNS叢書・3

虚構と虚妄の「若者のリアル」

目欠

```
改めて振り返る古市『誰も戦争を教えてくれなかった』の問題点(note 2015.07.22)
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                         宮台・東社会思想の大罪(『P』第1号)
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                       さらば宮台真司:脱「9年代」の思想(『現代の理論』2008年新春号) 5
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                     まえがき(書き下ろし)
                                                                                                                                                                                                                                                                                                            古市憲寿『絶望の国の幸福な若者たち』再々読(note 2014.10.17)
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                        ネット左派の歪んだ若者論(「サンシャインクリエイション60」サークルペーパー)21
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                              これは学力の話ですか?はい、ジェンダーの話です(「SUPER ADVENTURES 6」サーク
「若者の安倍晋三氏国葬支持」言説に対する神原元氏への応答(ツイッター 2022.09.25)
                                                                                      ついに「基本的人権」の名の下に若年層へのハラスメントを肯定したネット左派(ツイッター
                                                                                                                                                                                                                      『文藝春秋』2015年8月号特集「戦後77年(崩壊する神話」のメディア論的意義について(フェ
                                                                                                                                  「若者のリアル」という虚妄に翻弄される政治言説(サークルブログ 2022.06.21)27
                                              2022.08.26)
                                                                                                                                                                              イスブック 2015.07.13) 26
30
                                                                                                                                                                                                                                                                    25
```

若者論を語る〝オタク〞の傲慢(ツイッター 2022.10.22)

朝日新聞にインタビューが掲載されました(tumblr 2023.04.19) 31

「モラルパニック論の陥穽」を述べる津田正太郎氏への10年越しの反論(ツイッター 2023.06.08)

「創作」は倫理的問題をスルーするための方便ではない(ツイッター 2023.06.10)33

まえがき(書き下ろし)

3冊目のSNS叢書となります、後藤和智です。私がSNSで書いてきたことを中心に様々な思索を残しておくというのが本シリーズの下、公式には」消えてしまいました。イーロン・マスクなる実業が「公式には」消えてしまいました。イーロン・マスクなる実業が「X」という名前になってしまいました。しかし私は(そして恐らく、政治的立場問わず多くの人がそうであるように)これからも「ツイッター」という名前を使い続けます。何? 今は「X」なのだからそれに従えと? 少なくとも現状においては「X」は「Xと称する事実上のtwitter」です。略してツイッターです。

まあそんなことより私もMeta(旧フェイスブック)のスレッズ(Threads)のアカウントを作りました(アカウントはインスタグラムと同じ kazutomo_goto)。元々インスタグラムをやっていたので導入は極めてスムーズでした。とはいえ同サービスはサービスとして極めて未熟です。またMetaの経営者であるマーク・ザッカーバーグ氏が気に入らない、という人も多数いるかと思います。それでも避難先としては一定の需要はあると思います。後は「東方発表会」のために開設したけど放置しているディスコードも使っていきたいるがあるに開設したけど放置しているディスコードも使っていきたいのために開設したけど放置しているディスコードも使っていきたいる。

に出した文章も掲載しております。およこうかと思いました。ちなみに関連記事として、2008年に商業誌

のか。 はすでに「若くない」のに若者論批判をしているのはおかしい、恥ず 区別していませんでしたが)について現在のようなことを言っていた 時点で私はサブカルチャー左派 が、より根源的な問題について本書では触れています。2014年の に憑依し、サブカルチャー左派は若者を憎悪するのか』で述べました しょう。彼らの問題点についてはSNS叢書1巻の『なぜ右派は若者 両者はコミュニケーションの基盤を共有していると言うほかないで が悪罵している「普通の日本人」と同じ物言いをしてしまうあたり、 反フェミニズム連中の「フェミニストは性的魅力を失った中年女」と せたい勢力(って言っていいのか)が出てきました。彼らによれば私 いう決めつけとどこが違うのでしょうか。普段反差別、というよりも かしい、若い世代の歓心を得たいだけ、なのだそうですが、それって 「普通の日本人」を嘲笑している人間が、若者論分野においては彼ら このところ、主としてネット左派において私に若者論批判を辞 (当時は左派とサブカルチャー左派を

の活動の原点は若者論批判なので、ある程度まとまったものを出して何度か扱ってきましたが、やはり私の言論活動、そして反差別として閑話休題、本書のテーマは若者論です。今までも若者論的なものは

後藤和智事務所 □ffLine 5N5 叢書·∃

ないものである。

(『現代の理論』2008年新春号)さらば宮台真司:脱「9年代」の思想

初出:『現代の理論』(現代の理論)2008年新春号

1. 臨界点

注進」するものであるが、いずれも全く根拠に乏しい「お話」に過ぎ実」を、「ニート」問題とインターネットに関する問題を肴に石原に「ご宮台真司と石原慎太郎との対談、「「守るべき日本」とは何か」を読ん感を強めざるを得ない――「Voice」2007年9月号における、ある程度は予想し得たこととはいえ、実物を見てしまうとその危機ある程度は予想し得たこととはいえ、実物を見てしまうとその危機

例えば「ニート」については、《彼らはただの穀潰しだと思うね。
 例えば「ニート」については、《彼らはただの穀潰しだと思うね。
 が「反社会的」であれば「穀潰し」の批判が有効ですが、「脱社会的」なのです。問われるべきは若い世代から大規模に社会性が脱落した理由です》(注2)とこれまた俗説で返す。少なくとも本田由紀などが述べているとおり(注3)「ニート」はここ数年で爆発的に増えたわ述べているとおり(注3)「ニート」はここ数年で爆発的に増えたわばではない。また「ニート」の職業観についても、例えば太郎丸博らの研究グループは、無職者と被雇用者の意識について、前者が後者に比して「一生の仕事をできるだけ早く見つけるべきだ」と考えるものはいるによりな。

していない、という批判はどう見ても成り立ちにくい。ばれんものたちが、そもそも上の世代に比して職業観そのものを共有

また、多くのジャーナリストなどが記述しているとおり、少なくとまた、多くのジャーナリストなどが記述しているとなっている。このような視点が既に多くの人によって提示されていとなっている。このような視点が既に多くの人によって提示されていとなっている。このような視点が既に多くの人によって提示されているにもかかわらず、今なお宮台は、青少年の精神、あるいは生活環境るにもかかわらず、今なお宮台は、青少年の精神、あるいは生活環境の問題だ(現に宮台と石原は、かつてのような「木密地域」がなくなったことが青少年問題の大きな原因であることについて合意している)、といっているのだ。

インターネットについての話はそれに輪をかけて滑稽である。宮台インターネットについての話は増えていくだろう、と指摘していの若年が「いる」ことを指摘し、若年層から社会性が脱落していくこの社会において、そのような傾向は増えていくだろう、と指摘していの社会において、そのような傾向は増えていくだろう、と指摘していの社会において、そのような傾向は増えていくだろう、と指摘している。宮台の社会において、そのような傾向は増えていくだろう、と指摘している。宮台

に自らの世代の権益を守るためのエリート教育の必要性を説いていた子にあたる鈴木弘輝、堀内進之介との鼎談(注6)においては、明確果をもたらしたかのように述べていたり(注5)、あるいは宮台の弟泉純一郎のポピュリズムに動員された若年層が自民党の対象という結泉においては、例えば2005年の衆院選の結果について、さも小の言説においては、例えば2005年の衆院選の結果について、さも小の言説においては、例えば2005年の衆院選の結果について、さも小の言説においては、例えば2005年の表育の必要性を説いていた

虚構と虚妄の「若者のリアル」

タク」に対する罵詈雑言集としか言いようがないものとなっている。談(注7)においては、「オタク」論の名を借りた、ある年代以降の「オで、その中でも宮台と宮台の仮想人格の少女「ミュウコ」との仮想対は、本田透やさらにその下の世代の「オタク」を批判する種々の論考りと、かなり「保身」の色が強くなっているように見える。極めつけ

2. 主張

か、という点よりも、元から宮台の根幹にあった主張の「使われ方」 べきなのは、 ないし定性的な根拠が示されていたことだ。とすると、私が問題にす トや、あるいはフィールドワークの事例などといったように、定量的、 曲がりなりにも、宮台が主張することについて、漫画のようなテクス 8) は、1998年頃より宮台が連呼するようになる「脱社会的存在」 ような逸脱的な行動をとってしまうのは、上の世代が道徳的だったか せるにもかかわらず、それこそ「ブルセラ」やのちの「援助交際」の 生の行動の分析について、彼女たちが一部では道徳的な振る舞いを見 体されている故、彼女たちがそのような行動をとる、という見方(注 らでなく、単に「世間」に縛られていたに過ぎず、その「世間」が解 の選択』においては、当時から話題となっていた「ブルセラ」女子高 て、ほとんど変わっていない。例えば、1994年の『制服少女たち マーケティングやフィールドワークで活躍し始めた頃の著作と比較し (後述)なる言葉のルーツとなっているという見方もできなくもない。 ただし、当時と現在で根本的に違うのは、当時の言説においては、 とはいえ、宮台の主張の根幹は、宮台がアカデミックな場を離れて、 当時から現在に至るまで、宮台の主張のどこが変わった

たものは何か、ということを検討した方が有益であるように思われる。がどのように変わったか、ということと、その間に宮台に新たに加わ

3. 運動

それでは果たして、この間に、宮台に何があったのか。それでは果たして、この間に、宮台に何があったの流行であった。「冷戦」が崩壊して、それに取って代わられたものが、「オウム」や「酒鬼薔薇聖斗」を代表とする「若者」であり、なぜこのような「若者」ルのでは果たして、この間に、宮台に何があったのか。

宮台は、間違いなくその中のメインストリームに存在しており、そ宮台は、間違いなくその中のメインストリームに存在しており、そと当時の「女子高生」を対置させ、後者に「終わりなき日常」を過ご年、文庫版は1998年)だろう。宮台はこの著作において、「オウム」を、近代の学校システムの息苦しさから来るものと捉え、「学校化社を、近代の学校システムの息苦しさから来るものと捉え、「学校化社を、近代の学校システムの息苦しさから来るものと捉え、「学校化社を、近代の学校システムの息苦しさから来るものと捉え、「学校化社を、近代の学校システムの息苦しさから来るものと捉え、「学校化社を、近代の学校システムの息苦しさから来るものと捉え、「学校化社を、近代の学校システムの息苦しさから来るものと捉え、「学校化社を、近代の学校システムの息苦しさから来るものと捉え、「学校化社を、近代の学校システムの息苦しさから来るものとなった。「回答」として出された、「終わりなき日常を生きろ」(1995年、文庫版は1998年)だろう。宮台はこの著作において、「オウム」年、文庫版は1998年)だろう。宮台はこの著作において、「オウム」を当時の「女子高生」を対置させ、後者に「終わりなき日常」を過ごと当時の「女子高生」を対した。

後藤和智事務所 □ffLine 5N5 叢書·∃

すための「知恵」を見いだし、年長世代に対する退場を促していた。

「永久に輝きを失った世界」のなかで、「将来にわたって輝くことのありえない自分」を抱えながら、そこそこ腐らずに「まったとのありえない自分」を抱えながら、そこそこ腐らずに「まったとのありえない自分」を抱えながら、そこそに腐らずに「まったとのありえない自分」を抱えながら、そこそに腐らずに「まったとのありえない自分」を抱えながら、「将来にわたって輝くこ

た。要するに、宮台の言説が「運動」へと変貌したのだ。に倒すべき「敵」もまた同定する、という手法がとられるようになっいが――を掲げ、何らかの「生き方」を示し、そしてその実現のため従っていたものが、何らかの理想――偶像といってもいいかもしれなこの頃より、宮台の言説は、それまでのほぼ正当に社会学の手法に

業主婦廃止論」などの抜本的な改革を進めるべきだとした。のサルベージチャンス》(注10)として、早急に学校の「解体」や、「専のサルベージチャンス》(注10)として、早急に学校の「解体」や、「恵恵薔薇聖斗」事件直後の宮台は、この犯人の犯行に説明すると、「酒鬼薔薇聖斗」事件以降加速するようになる。手短この傾向は、「酒鬼薔薇聖斗」事件以降加速するようになる。手短

時

から、

この

る解釈合戦」という構造ができあがっており、宮台は

(典型的な)

通

もちろん、

過去の事例にあたれば、

もし現在起これば宮台は

「脱社

この時期の宮台の言説が「リベラル」に見えてしまうのは、

既に当

項で述べたような、「左右対立=「今時の若者」をめぐ

・していたからであろう。だが、それはあくまでも「解釈」をめぐる!的青少年言説の発信者としての「右派=保守オヤジ」をしきりに攻

そのことを正しく認識するに至っていない。

熱心に「教育」やら「青少年の現実」やらを語っていたものたちは、熱心に「教育」やら「青少年の現実」やらを語っていたものたちは、れほど問題にはならなかったのではないか、と正しく述べていたのはなかった。「酒鬼薔薇聖斗」事件についても、犯人が青年だったらそ

対立であって、若年層の「異常性」についてはそれを否定する向きは

4. 俗流化

社会的存在」なるフレーズである るわけです》(注12)という表現で、当時の子供たちの「不可解」さ 動販売機でコーヒー飲料を買いに行くような、あるいは煙草を買いに 業そのものに共感を示すものがいると突如として喧伝した。そして、 を煽るようになったのだ。そしてそこでキーワードになったのが、「脱 行くような気楽さで人を殺すような少年たちも、 しても日本は大変なことになる、 生きていないものが多数存在し (注11)、その中の一部が犯罪を起こ 当時の子供たちの中に、もはや大人たちの想定するような「社会」を 「酒鬼薔薇聖斗」に共感した一部の少年の中には、人を殺すという所 左派」言説は構造転換を迎えることとなる。この時期より、宮台は、 さて、 2008年、 黒磯での事件を皮切りに、宮台をはじめとする とあおり立てた。 一部には出てきてい 具体的には、

なくとも、殺人による少年の検挙人員数は、当時から今までほとんどまたこのあと「脱社会的」な少年犯罪が頻発したという事実もない(少会的」な犯罪とラベリングするだろう、という事件はいくらでもあり、

虚構と虚妄の「若者のリアル」

から「社会を脅かす存在」に急転させた。ことによって、それまで若年層に対するイメージを「救済すべき対象」横ばいである)。然るに宮台は、「脱社会的存在」なる概念を喧伝する

を指摘していたものの実体がなかったからに他ならない。という記号に対置させた「女子高生」という「記号」に過ぎず、個々の事例や信頼性の高い統計データから得られた「実像」――それは初期の宮台の強みだったはずだ――ではなかった。「脱社会的存在」概期の宮台の強みだったはずだ――ではなかった。「脱社会的存在」概点の創生によって、宮台が若年層に対する理解可能性を簡単に捨てることができたのも、結局は宮台が擁護していたのは、「オウム信者」を指摘していたものの実体がなかったからに他ならない。

社会システムにもたらす影響が忖度された形跡はない。それによって行なわれようとしている「教育改革」なるものが、他の薔薇聖斗」に共感する(危険な)青年の救済」のみを目的としており、薔薇聖斗」に共感する(危険な)青年の救済」のみを目的としており、「酒鬼薔薇聖斗」事件以降の宮台の教育言説においても、その暴力

宮台は、青少年の「理解者」として振る舞ったつもりであろうが、宮台は、青少年の「理解者」として、危機的な青少年のイメージを与えていたという点においては、むしろ「新しい歴史教科書をつくる会」のような俗流右派よりも罪が大きいのではないか。そのような宮台が、「脱社会的存在」なる概念を創生して、「社会防衛」に向かった白が、宮台は、青少年の「理解者」として振る舞ったつもりであろうが、

概念の創生によりそれが確定したものとなった。高生」を語っていた時点から、「俗流化」に火が付き、「脱社会的存在」要するに、宮台の青少年言説は、「オウム信者」に対比して「女子

る。

認識から派生した、空疎な運動のスローガンに他ならないのだ。認識から派生した、空疎な運動のスローガンに他ならないのだ。 宮台については、例えば2003年の大塚英志との対談で宮台の (注13)、「まったり革命」の失敗を明言し「天皇制」を掲げたときや(注13)、「まったり革命」の失敗を明言し「天皇制」を掲げたときや(注13)、「まったり革命」の失敗を明言し「天皇制」を掲げたときや(注13)、「まったり革命」の失敗を明言し「天皇制」を掲げたときや(注13)、「まったり革命」の失敗を明言し「天皇制」を掲げたときや(注13)、「まったり革命」の失敗を明言し「天皇制」を掲げたときや(注13)、「まったり革命」を掲げたときや(注13)、「まったり革命」を掲げたときや(注13)、「まったり革命」を掲げたときや(注13)、「まったり革命」を掲げたときや(注13)、「まったり革命」を掲げたときや(注13)、「まったり革命」を掲げたときや(注13)、「まったり革命」を掲げたときや(注13)、「まったり革命」を掲げたときや(注13)、「まったり革命」を表している。

5. ニセ科学

たり、 しかしその根拠となる事例や調査が提示されているわけでもなく、 嘆くのは、 らの戦略の意図 だ印象論を述べているばかりである。また、大衆、特に若年層に、 ています》《ネタ(戯れ)とベタ(ひねりナシ)の区別が付かず、 べてベタに受け取る輩がたくさんいます》(注14)と批判している。 いて、当時(≒現代)の若年層の生き方に対し、《人間の尊厳を捨て の広報誌に掲載された「動物化する20代を人間に戻す時が来た」に 青少年言説はあまり展開していない。が、宮台は2003年に博報堂 発端とする外交政策の問い直しの他、 2001年から2004年頃までは、 あるいは映画評などのサブカルチャーの分野に専念したりと、 この時期の宮台の言説において少なくない分量を占めて —— | あえてする」 態度— 憲法をめぐる問題にコミットし アメリカでの同時多発テロを -が伝わらなくなった、 た す 自 お

後藤和智事務所 □ffLine 5N5 叢書·3

時期の宮台らしいところだ。

えた。「旧社会」の賢者なら感情的になったフリをして相手からゲイ ショートカットを起こしてコミュニケーションを台無しにする輩が増 にそこから先の総選挙の「分析」にまで飛躍しているのが、 間違っていないか、という批判に対し、《感情的要因が絡んだ途端! せいで、頭のおかしい学生が急増したとか 述べるのも、 質なものに対する耐性がなくなり、あるいは教養の底が薄くなったと 分スッキリで、墓穴を掘る」》 ンを引き出すのに、「新社会」の馬鹿は、感情的ショートカットで「気 代の若年層が11化によってものを考えなくなっていると考えるのは 宮崎哲弥との対談においては、若年層において個室化が進んだ この時期の宮台においてはもはや日常茶飯事である。 (注16)と根拠もなく述べている。さら (注15)、あるいは宮崎の、 何ともこ 例

また鈴木弘輝、堀内進之介との鼎談『幸福論』の第1章においては、 また鈴木弘輝、堀内進之介との鼎談『幸福論』の第1章においては、 「オタク」についての俗説が余りにも多いなるものに至ってはさらにすごい勢いで落ちている、と述べているがく注打)、それを示すデータを宮台は示していない。ただ、自分のような育ち方をしなかったからだ、という一点張りである。そのほかにも、若年層の社会認識や、「オタク」についての俗説が余りにも多いをある。

る警戒の啓発と、疑うための啓蒙が進められている。これをめぐる言近年菊池誠や田崎晴明、左巻健男らによって、「ニセ科学」に対すかかわらず、今なお一部において支持を集めているのか。それでは、なぜ、宮台はこのようになってしまい、また、それにも

と私は見るからだ。とれは見るからだ。とれば見るからだ。とれば見るからだ。とれば見るからだ。とれる構造が、それこそ「ゲーム脳」や「水からの伝言」が、ということを考える上で重要である。というのも、宮台の言説がか、ということを考える上で重要である。というのも、宮台の言説がか、とれば見るからだ。

そのほかにも、

若年層の「生活世界」が崩壊し、若年層において異

なるが引用しよう。曰く、を信じるのか、ということについて、以下のように述べる。少々長くを信じるのか、ということについて、以下のように述べる。少々長く、菊池は、「二セ科学入門」と題された文章で、なぜ人は「二セ科学」

産版みたいなものである。(注18) 産版みたいなものである。(注18)

学」であるが、それを信じる構造については共通のものであろう。この文章が扱っているのはあくまでも自然科学の分野での「ニセ科

虚構亡虚妄口 「若者のリアル」

えば「天皇制」や「亜細亜主義」などといった政治的な領域や、 ている、という断りがある。だが、少なくとも私が見る限りでは、 また、 宮台の言動を正当化するものとして、宮台は「あえて」やっ

ずっているのが、宮台であり、また教科書問題にこだわる一部の「保 ための教育プログラムの構築の必要性が訴えられている)。だが、「教 社会的存在」という言葉に代表されるような宮台の青少年認識が、こ 可能性があるが、宮台の青少年言説の根幹を支えているような認識 と考えるのはもはや夢想に過ぎない(そのような夢想をいまだに引き 育」による若年層の「矯正」だけで種々の青少年問題を解決できる、 には「教育」を操縦することが最も適切だからだ(現に、『幸福論』では、 である— のような政治的なスローガンの根底を支える認識にすらなっている。 ターナリズムを「あえて」肯定することにより若年層を正しく導く おける「問題」を勝手に規定し、そして自らの都合を押し通すため は教育におけるパターナリズムの肯定などは「あえて」やっている このような「ソーシャル・デザイナー」――宮台がよく用いる自称 かなり確固としたものとしか言い様がない。それどころか、「脱 ―が手段として目指すのは、必然と「教育」となる。若年層 ある 例

事者が声を上げるようになった。若年層の表層的なイメージを増幅し 研究が多く行なわれていたり、 ぎないものであった。ここ数年、青少年に関して実証的な視点からの 整合性や根拠の強さという視点から見れば所詮は単なる「お話」に過 先頭に立ってきた。然るに、その言説の内実は、少なくとも事実との 宮台は、間違いなく9年代中盤から現在に至るまでの青少年言説の あるいは不利な状況におかれている当

守」論壇人である)。

はずである て「運動」を煽ってきた宮台は、 間違いなく退場しなければならない

こそ、まず事実に根ざした批判こそが必要なのではないか。 ヴィジョン」なるものを示さなければならない、と主張するものは、 てしまうようなことが繰り広げられたのが、まさに9年代後半の若者 げることにより、 論の状況であった。そしてその場だけの「癒し」に過ぎない「未来の 部ではあるがまだ存在する。 若年層を事実に基づかないイデオロギーでもって解釈合戦を繰り広 結果として真に解決すべき課題の解決を後回しにし だが事態が混迷している状況であれば

6. 結語 葬送

として、石原と対談し、それが雑誌に載るくらいの勢力を持ち続けて 主主義の堕落」だの「愛国心」だのを語るという姿勢だけは共通して 裂の様相を呈しつつある(とはいえ、「今時の若者」を肴に「戦後民 もそもその前から小林よしのりや西部邁らが離反し、「保守」派は分 かとは思うが)「勝ち組」 いる。宮台は明らかに、この分野では(こういう表現を使っていい い影響力を持ち続けており、そして東京都の青少年問題協議会の委員 いるが)。そして宮台はというと、いまだに若者論の分野で少なくな 年、「つくる会」は、西尾幹二の一派と八木秀次の一派に分裂し、そ 「酒鬼薔薇聖斗」事件より10年が経過した。その前年にあたる 2006 である。

差 れていた。宮台の影響を強く受けている論者(『つながり』という危 だが、本田由紀や湯浅誠などが正しく指摘するまで、 や貧困をめぐる問題は、 長らく若者論という領域に押しとどめら 若年層の

後藤和智事務所 OffLine SNS 叢書

年6月の段階でもこの様である。 問題であるなどと能書きを垂れている。 今なお「格差」は経済的な問題ではないとか、コミュニケーションの うい快楽』(筑摩書房)の速水由紀子と鈴木謙介はその典型である)は、 本家の宮台に至っては 2007

をしている政治学者や社会学者は、思想を問わずほとんどいない ングプアの問題について、構造的な問題を解決しようという議論 宮台:物理的な貧困やコミュニケーションを剥奪されたワーキ

ように思える。(注1)

に対する巷の不安をさらに強い不安に置き換えつつ、他方ではそのニ け続ける彼の言説の不毛を な事実との乖離の進行、そしてそれを「あえて」なる言葉で巧みに避 や青少年政策において今なお弱くない影響力を持ち続けている。 セ科学的とでも言うべき手法でもって権力に迎合し、また青少年言説 だからこそ、宮台は批判されなければならない。 彼の言説と客観的

ところが 1998 年以降は、その地位をさらに「利用」して、青少年

そして、 さらば、 宮台真司 我々はこういわなければならない

謝辞

与えてくださった大野氏に感謝した。 手にも投稿した文章に興味を示していただき、このように掲載の場を をいくつかの雑誌や編集者に送ったが、その中でも、 を行なったほうがいいと思い執筆したものである。そして、この原稿 編集部の大野隆氏に、本稿を掲載したいとの連絡があった。私が身勝 の対談を読み、 この文章は、 宮台の青少年言説について長期的な視座に立った批判 筆者が本稿の冒頭で採り上げた宮台真司と石原慎太郎 「現代の理論」

の各氏にも、この場を借りてお礼を申し上げたい 村信(以上、フリー)、大内悟史(朝日新聞社)、岸山征寛 また、本稿について重要なアドバイスをくださった、 安原宏美、 (角川書店) 河

に角川書店より刊行する予定である(注20)。 の青少年論者の言説を検証する本を執筆中であり、 なお筆者は、 宮台も含めた、 1990年代中頃から現在に至るまで 2008年初夏頃

としての立場を、自らの理想とする一教育改革」のために一利用」した。

振る舞ってきた。

0)

「理解者」としての支持を集め、中高年世代に敵対する存在として 宮台は、オウム事件や「援助交際」をめぐる言説によって、

青少年

さらに「酒鬼薔薇聖斗」事件以降は、その「理解者_

のではなかろうか

これらの問題ではないとしたら、行き着く先は実体とはかけ離れた「大 よってつとに説明されており、コミュニケーションの問題すら湯浅誠 厳しく問い直している。学校から労働市場への移行であれば本田由紀 それを労働法制の問題としてみるならば、派遣法をめぐる議論で既に きな物語」 によって整理されている。宮台の言うところの などの教育社会学者の専門領域だ。平等感の喪失にしても佐藤俊樹に 議論が尽くされているし、労働条件の問題であれば、雨宮処凜などが 《構造的な問題》というのはいったい何なのだろうか?少なくとも か、そうでなければ青少年の内面に関する問題でしかない 《構造的な問題》 が、

虚構亡虚妄口 「若者の」

1. 注 宮台真司、石原慎太郎「「守るべき日本」とは何か」、(「Vo 所、2007年8月 ice」2007年9月号、pp.80-89)p.80、PHP研究

14

- 2 宮台、石原、前掲 pp.80
- 3 2006年1月 本田由紀ほか『「ニート」って言うな!』光文社新書
- 4. 亀山俊朗「フリーターの労働観 若者の労働観は未成熟か」、 pp.144-167、2006年12月 太郎丸博(編)『フリーターとニートの社会学』社会思想社:
- 5. 宮台真司「ねじれた社会の現状と目指すべき第三の道」、(『バッ 6 宮台真司、鈴木弘輝、堀内進之介『幸福論』NHKブックス、 クラッシュ!』双風舎、pp.10-99) p.18、2006年6月
- 7. http://www.miyadai.com/index.php?itemid=360 など

2007年3月

- 8 2006年12月、原著:1994年11月 宮台真司『制服少女たちの選択』朝日文庫、第2章
- 10 9. 宮台真司『まぼろしの郊外』朝日文庫、p.264、2000年 宮台真司『終わりなき日常を生きろ』ちくま文庫、pp.173-174、1998年3月、原著:1995年7月
- 11 3月、原著:1997年11月 宮台『終わりなき日常を生きろ』文庫版あとがき

宮台真司、藤井誠二 「脱社会化」と少年犯罪」創出版、p.7、

12

- 13 2001年7月
- 宮台真司、大塚英志「歴史を忘却する装置としての象徴天皇 制」、「新現実」第2号、pp. 2 - 31、2003年3月
- 宮台真司「動物化する20代を人間に戻す時が来た」、(宮台 323) pp.321-322、2005年2月、初出:2003年4 真司『宮台真司interviews』世界書院、pp.321-
- 宮台真司、宮崎哲弥『M2 思考のロバストネス』インフォバー ン、pp.138-159、2006年1月

15

- 16 宮台真司、宮崎哲弥『M2 ナショナリズムの作法』インフォ バーン、pp.83-85、2007年4月
- 17 宮台、鈴木、堀内『幸福論』pp.35
- 19 18 http://www.cp.cmc.osaka-u.ac.jp/~kikuchi/ http://seiji.yahoo.co.jp/column/article/ nisekagaku/nisekagaku_nyumon.html
- detail/20070731-01-0901.html
- 『おまえが若者を語るな!』角川〇neテーマ2、2008年。

後藤和智事務所 OffLine SNS 叢書

宮台・東社会思想の大罪(『吟』第1号)

の「理解者」こそ若者の「敵」 インチキ「若者」論の現況はコイツらだ!!」 初出:『º』(晋遊舎)第1号、2008年4月、原題:「宮台真司、東浩紀——若者

単なる若者批判から自己責任の「押しつけ」

ても、彼らの目的を果たすためには大変都合のいい言葉として用いら り若者論を語って現代社会を嘆いてみせたい「識者」や政治家にとっ ど、今の若者の「病理」を表しているらしい言葉」は、ちょっとばか するために使われた。また、それらの「なんだかよくわからないけれ 払え」「定職に就けないのは自己責任だ」という具合に、若者を攻撃 者を象徴している言葉として、「親と同居している若者は税金を多く を指すための言葉として生まれたこれらの言葉は、いずれもほとんど れている。 同じ来歴をたどっている。まず、これらの言葉は、「怠けている」若 由で定職に就いていない、あるいは家庭を離れることができない若者 「フリーター」「パラサイト・シングル」「ニート」----何らかの理

「ニート」についてこのように述べている。日く 例えば小沢一郎は、平成17年に、 自らのウェブサイトにおいて、

共的サービスは享受している。病気でもない働き盛りの若者が、 が、親の稼ぎで食わしてもらっているうえ、国民全体で支える公 本人たちは 「誰の迷惑にもなっていない」と言うかもしれない

> うかしている。親自身が自立していないから、子供がまともに育 重いのは厳しいシツケもせずに、ただ甘やかせている親たち。ど 漠然と他人に寄生して生きているなど、とんでもない 自分の力で生きようとしない彼ら自身も問題だが、最も責任が

たないのである。

せるのだ。追い詰められれば、彼らも必死に考えて行動するはず を家から追い出せばいい。無理矢理でも自分の力で人生を生きさ 僕に言わせれば対策は簡単だ。一定の猶予を与えて、親が子供

(http://www.ozawa-ichiro.jp/massmedia/contents/

fuji/2005/fuji20050419134025.html

き返したことなど)。 ことにより、 ミなどは、若者を叩くために格好の言葉を再び探り当てる(例えば、 用いられている)。そして、このような主張が優勢になると、マスコ はないことは、内閣府の「青少年の就労に関する研究調査」で確認す 公文庫)で批判したが、今度はその玄田が「ニート」概念を紹介した フリーター叩きに対して、玄田有史が『仕事のなかの曖昧な不安』(中 ることができ、これが「ニート」バッシングに対する反証としてよく その後、 働く意欲がないとされる「ニート」は決して増加しているわけで 一部の学者や論者が統計などを用いて通説に異議を唱える 小沢の発言に代表されるような、このような類の言説に対 先の小沢に見られるようなバッシング言説が再び息を吹

ば、 Ļ